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【開催日】 令和５年３月２３日（木） 

【開催場所】 第１委員会室 

【開会・散会時間】 午後１時４０分～午後４時２７分 

【出席委員】 

委員長 中 岡 英 二 副委員長 福 田 勝 政 

委員 大 井 淳一朗 委員 奥   良 秀 

委員 笹 木 慶 之 委員 宮 本 政 志 

委員 森 山 喜 久   
 

【欠席委員】 なし 

【委員外出席議員等】 

議長 髙 松 秀 樹   

【執行部出席者】 なし 

【事務局出席者】 

主査兼議事係長 中 村 潤之介 議事係書記 若 野 みちる 
 

【付議事項】 

１ モニター意見について 

２ 中学生を対象とした本会議傍聴について 

３ 次号（第６９号）の発行について（別紙） 

 ４ その他 

 

午後１時４０分 開会 

 

中岡英二委員長 皆さんお疲れ様です。ただいまより、広報特別委員会を始め

ます。お手元の付議事項に沿って進めていきます。モニター意見につい

て、資料１を御覧ください。広聴特別委員会がモニターの意見を聞いて、

「目的の資料や映像が探しやすいように議会のホームページを変えては

どうか。」という御意見が出たそうです。この御意見について、当委員

会としてどのように対応していくか、話をしていきたいと思います。御

意見はありますか。 
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宮本政志委員 この文面だけでは、「探しやすいように」とか、「変えてはど

うか」とか意味が分からないです。例えば、御意見を出されたモニター

の方がパソコンに詳しくなくて探し方が分からないのか、それとも、使

い方はきちんと分かっているけれども、ここをこうしようと思ったらこ

のようになったなど、そういう詳しいことについて広聴特別委員会から

聞いていますか。これのみですか。 

 

中岡英二委員長 私は聞いていませんが、事務局は何か詳しく聞かれています

か。 

 

若野議会事務局議事係書記 特に聞いていないです。 

 

大井淳一朗委員 私も資料を探すときに、すぐに資料に気づかず、委員会を検

索して、委員会の中のページを探しながらやるので、なかなかたどり着

かないです。例えば、議会の映像を見ようと思っても、ユーチューブの

ページにダイレクトに飛ぶことなく、探さないといけないので、たぶん

そのことを言われているのだと思います。ですから、ホームページ自体

を変えるのではなく、スムーズにページに飛べるように導線を改善すべ

きではないかという御意見だと思います。以上です。 

 

中岡英二委員長 ユーチューブからの動線を分かりやすくしたほうがいいんじ

ゃないかという御意見がありました。 

 

大井淳一朗委員 ホームページを見て、そこから資料を探そうと思ったときに、

スムーズにいかない、探しにくいと私自身も感じております。あわせて、

映像も直接ユーチューブから見られないので、探していかなきゃいけな

い。口頭で説明するのはなかなか難しいんですが、そういうことは私も

感じるので、恐らくそのことを言っておられるのだと思います。 

 

宮本政志委員 今、大井委員が言われたことなんですが、「恐らく」となるの
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で、今度からは広聴特別委員会がモニターの意見を具体的に詳しく聞いて

から担当委員会に振るように委員長から広聴特別委員長に伝えてほしい。

大井委員が言われるように、目的の資料は市議会ホームページのカレンダ

ーからも入れるし、入っていくと資料や議事録が出てくる。例えば、委員

会についての資料が見たいときに、ワンクリックかツークリックくらいで

探しやすいようにという意味なのか、映像については市議会の委員会の中

継から入って、ユーチューブを二つ選択して入ることを簡素化することだ

と思うんです。モニターの意見に関しては、モニターがどういったことを

感じて言われたのかを的確に捉えて回答をすると。それから、今度は広報

特別委員会としてホームページを全般に見やすいようにするという二つの

方向で、今後決めていけばいいんじゃないですか。 

 

中岡英二委員長 宮本委員が言われたように、もう一度、広聴特別委員会に具

体的なことを聞きましょう。具体的なことが分かれば、これから見やす

いように当委員会として変えていくという御意見に対してはどうですか。 

 

大井淳一朗委員 宮本委員が言われたとおり、意図をきちんと聞くことは大事

だと思います。私がこれを見て感じるのは、ユーチューブで委員会中継

を見る場合、ライブ中継にしても、録画にしても、そこで使われている

資料を見ようとしたら、別にホームページを開いて、そこからＰＤＦを

引っ張って、画面を別々にして見ないといけないので、結構見えにくい

と思います。ユーチューブの概要欄にＰＤＦファイルを貼れるのであれ

ば、ＰＤＦファイルを検索して、資料をスクロールして両方見れるよう

にしないといけないんですが、そうすることによって、委員会中継と資

料を同時に見ることができるのではないかと思います。ユーチューブの

ほうに一本化するという解決方法もあります。一般質問あるいは本会議

については、システムの問題になるのでなかなか難しいです。そこはど

うしてもホームページになると思います。我々が改善できるとすれば、

委員会中継にＰＤＦを貼ることだと思うのですが、事務局どうですか。

概要欄に貼れますか。 
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中村議会事務局主査兼議事係長 大井委員がおっしゃったことについて、頭に

はありました。貼ったときに資料が開きやすくなるのは間違いないと思

います。ただ、見るときは２窓になります。タブで別にすると、クリッ

クして変えないといけないので、一つのウィンドウでユーチューブ、も

う一つのウィンドウで資料を出しておくと小さくなると思います。そこ

を開くためのリンクを概要欄に貼れば見やすくなるのは委員がおっしゃ

るとおりなので、恐らく可能だと思いますが、検証しておこうと思いま

す。 

 

中岡英二委員長 どう変えていくかは、大井委員が言われたように、これから

具体的にやっていきたいと思います。委員会としては、見やすいような

ホームページにしていくということについて、皆さん賛成ですか。 

 

大井淳一朗委員 ただ、宮本委員が先ほど言われたように、この意図を確認し

たほうがよろしいと思います。その上で回答するほうがよろしいと思い

ます。 

 

中岡英二委員長 委員長と副委員長で、モニターが言われた具体的なことを確

認した上で、当委員会としてはホームページを変えていこうという方向

でよろしいでしょうか。（「はい」と呼ぶ者あり）事務局、何かありま

すか。 

 

若野議会事務局議事係書記 今回、出された意見は広聴特別委員会から依頼が

あって、今議論していただいております。次の意見交換会のときにモニ

ターに答えをお返しすると広聴特別委員会から聞いています。現段階で

は、意見を酌み取った上での回答ということでしたので、継続の課題と

してお答えしてもよろしいでしょうか。 

 

宮本政志委員 冒頭に言ったように、広聴特別委員会が担当委員会に振り、モ

ニターとの意見交換会のときに回答しないといけないのだったら、モニ
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ター意見の詳細を広聴特別委員会でしっかり詰めてもらって、こちらの

ほうに伝えてくれと。でないと、広聴特別委員会からいつまでにと言わ

れても、なかなか回答できませんよと。今後は詳細をきちんと示すよう

にと委員長と副委員長から言ってもらって、今回は間に合わないのであ

れば、継続するしかないでしょうという話です。 

 

中岡英二委員長 もう一度、詳しく広聴特別委員会に内容を聞いた上で、継続

的に取り組んでいこうかなと思います。それでは、モニター意見につい

ては、先ほど言いましたように進めていきたいと思います。付議事項２、

中学生を対象とした本会議の傍聴についてです。前回からある程度の話

はしてきています。前回決まったのは、実施時期は令和５年６月定例会、

対象者は高千帆中学校３年生の生徒会役員１３人、その他の高千帆中学

校３年生はリモートによって聴いていただくと。移動方法としては、市

のマイクロバスを利用する。傍聴内容は一般質問としております。前回

の委員会の中で、他の中学校に傍聴していただけないのは不平等ではな

いかという意見がありましたので、他の中学校もリモートで対応できる

ように、私から教育委員会に打診しております。もちろん、こちらから

やってくれというわけではなく、学校がそのように対応するというので

あればということです。今のところ、校長会で話をしていただき、他の

学校の御意向を聴こうと思っております。次回のことなんですが、傍聴

又はリモートで視聴した生徒の意見を聴きたいという意見がありました

ので、これからの課題としてやっていければと思います。事前に資料を

配付することについて、高千帆中学校３年生全員に配付できばという御

意見がありましたが、経費も掛かることなので、これから考えていきた

いと思います。それと、次年度からは早めに取り組んで、多くの人が傍

聴できるようにという意見がありましたので、早めに準備していきたい

と思います。今年は限定されておりますが、来年度からはできるだけ早

めに取り組んで、多くの方が傍聴に来られるようにしていきたいと思い

ます。その他何かありますか。 
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宮本政志委員 今、委員長が四つおっしゃいました。まず、奥委員が言われて

いた高千帆中学校だけでなく、できれば市内の中学３年生に平等にとい

うことです。そして、出席された生徒会の方々に対してアンケートで感

想を聞くといくこと、事前に資料を配付すること、四つ目は記入してい

なかったけれど、これは全てこれまでの広報特別委員会で議決を取って

いますか。 

 

中岡英二委員長 議決は取っておりません。そうした中で、他校でのリモート

に関して、ひとつずつ議決を取っていこうかなと思います。リモートで

視聴したいという学校があれば、それに対応してもらうという御意見が

出たんですが、それに対して御意見がありますか。 

 

大井淳一朗委員 他校にリモートで見てもらう前提として、まず高千帆中学校

が日程を決めて、高千帆中学校で決まった日程を他校に知らせてもらい、

いかがですかと案内しなければいけないと思っています。今までの話で

は一般質問を見てもらうということでした。先ほどの議会運営委員会で

は６月定例会の日程が決まっております。委員会の資料を見ますと、６

月１５日、１６日、１９日、２０日、２１日です。２１日はなくなる可

能性がありますが、おおむねこの１５日から２１日の５日間の中になる

と思います。現時点でこの日と決められないのは、中学生に見てもらう

ために、テーマ性などがありますので、どの日がいいかを決めなきゃい

けない。６月５日に一般質問通告書の締切りがございます。６月６日に

議会運営委員会がありますので、この前後になるかなと思っています。

そこで広報特別委員会を開いて、この日ということを決定しなきゃいけ

ないです。それを決めないと、他校にこの日と言えないので、高千帆中

学校に下話をし、他校でのリモートは後の話になるかと思います。ここ

で決めるのは、他校でリモートをすべきかどうかを改めて決めたほうが

いいでしょう。 

 

中岡英二委員長 他校とのリモートはするべきか、その方向でよいのか、まず
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確認したいと思います。 

 

大井淳一朗委員 奥委員が言われるのは高千帆中学校だけではなくて、ほかの

学校にも平等に機会を与えるべきだということであります。例えば、高

千帆中学校との下話で、この日だと大体決まって、決まった後にほかの

中学校に投げかけるということがいいかどうかということを決めればい

いと思います。 

 

中岡英二委員長 今の御意見に対して、何かありますか。 

 

中村議会事務局主査兼議事係長 今の件ですが、前回か前々回に、私が市内で

同時に視聴してもＧＩＧＡスクール構想で対応できますよと話しました

が、回線の関係があるので、全員が１台ずつ使用した場合、恐らく回線

がパンクする思います。どこかの大きい教室で、大きい画面を出されて

１回線で全員が見ることができれば可能という意味でした。誤解を与え

るような表現でしたので訂正させていただきます。環境によっては同時

にできるということです。 

 

中岡英二委員長 同時に全ての回線を見れるというわけじゃないってことです

ね。 

 

中村議会事務局主査兼議事係長 市内の中学生が１人１台で同時に見るとなる

と、回線がパンクする可能性がありますけど、そのクラスの中で、大き

い画面を使って、３０人くらいの生徒が一つの回線で見るということで

あれば、大丈夫だろうとは情報管理課から指摘があります。前回、私の

認識が漏れていたことを今説明しました。 

 

奥良秀委員 今、委員長が校長会でこういうのをやりますよと言うと言われた

んですが、前回の広報特別委員会を開いてから結構日にちが空いていま

す。校長会が開かれるかどうなのか分かりませんが、校長会でその辺の
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話をされたのかどうなのか確認を取れているでしょうか。 

 

中岡英二委員長 確認しております。前回の校長会ではそういう話は出ていな

いということです。こちらの具体的なものが出てなかったもんですから、

校長会で取り上げて話すことではなかったということです。 

 

宮本政志委員 今、奥委員が言われたことに絡むんですが、先ほど委員長が教

育委員会と打合せをしたと言われましたが、大丈夫そうな感じでしたか。

その辺りを詳しく聞いて教えていただけますか。 

 

中岡英二委員長 電話でお話ししたんですが、当委員会としては高千帆中学校

だけでなく、他校の生徒も見られるような環境にしておりますので、見

たいという学校があれば対応できるということを確認しています。その

時点で、校長会で中学生の市議会傍聴についてのお話を出されましたか

と聞いたときに、まだ具体的なものがこちらのほうから出ていなかった

から、次回の校長会ではそういう話を持っていこうという話をしました。 

 

奥良秀委員 一般質問について具体的にというのは分かるんですけど、６月に

やることは決まっているんですよね。もう一度確認します。 

 

中岡英二委員長 ６月にやるのは決まっていますけども、それ以降の具体的な

ものが私どもから出ていなかったので、そういう話をするには、時期尚

早かなということでした。 

 

奥良秀委員 私の感覚からすると、今回は６月に高千帆中学校の生徒会のうち、

３年生の役員１３人の方が議場に来られて、見られて、なおかつ残られ

た生徒の方は学校にいてリモートで見られるということは具体的に決ま

っていることですよね。だから、何で具体的じゃないので校長会で話せ

なかったのかが、私はよく分からないです。 
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宮本政志委員 そうじゃなくて、委員長が先ほど、市内の他の中学校、つまり

高千帆中学校以外の市内の中学校３年生でという意味ですね。リモート

で同時に見ることについて、教育委員会は取りあえず大丈夫、ただ、校

長会に関しては、まだ開いてないでしょうから聞いてないですよという

ことなんです。 

 

中岡英二委員長 暫時休憩します。 

 

午後２時２分休憩 

 

午後３時２分再開 

 

中岡英二委員長 それでは委員会を再開いたします。対象者は高千帆中学校３

年生の生徒会役員１３人、その他の３年生は、リモートで対応していく

ということなんですが、高千帆中学校だけでなく、他校の中学３年生に

もリモートで視聴してもらうということに関して御意見がありますか。 

 

笹木慶之委員 以前からいろいろ議論されておりますように、せっかくの機会

ですから、やはり他校の生徒にも御案内差し上げて、可能であれば視聴

していただきたいということでどうでしょうか。 

 

中岡英二委員長 今、笹木委員から他校の中学校３年生の方にもリモートで見

ていただくと。あくまでも、学校のカリキュラムのこともありますけど

も、見てもらうということでよろしいでしょうか。（「はい」と呼ぶ者

あり）それでは、中学生を対象とした本会議傍聴についての依頼文書に

ついて話し合っていきたいと思います。「令和５年６月定例会において、

下記のとおり傍聴くださいますよう御案内申し上げます。なお、下記対

象者以外の市内中学校においても、積極的に議会中継を視聴いただきま

すようお願い申し上げます。」期間といたしましては、令和５年６月１

５日木曜日から２１日水曜日、場所は山陽小野田市議会議場、対象者は
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高千帆中学校の３年生、傍聴は生徒会役員１３人、生徒会以外の生徒は

学校で中継視聴、目的は１８歳選挙権を見据え、実際に本会議を体感し

ながら、政治の役割等について学習することで、有権者として政治や社

会への関わりを自ら考える機会としてもらう。傍聴の内容としては一般

質問、移動方法としては、市のマイクロバスを利用するということです。

その他といたしまして、傍聴、中継視聴後に、アンケートの回答に御協

力をお願いしますという内容でよろしいでしょうか。（「はい」と呼ぶ

者あり）それではこの内容で依頼文書を出します。 

 

笹木慶之委員 そこで、本来であれば、これに資料を付けて渡すのが筋だと思

うんです。いろいろなことを踏まえた上で、少し遅れても、できるだけ

早く資料を渡せればと思います。資料の内容は分かりますよね。やはり

生徒たちの準備もありますし、学校として受けたものでありますから、

私の提案ですが、できれば３月２９日ぐらいまでにまとめてもらって、

教育委員会に３０日に出していただければと思いますが、いかがでしょ

うか。 

 

中岡英二委員長 笹木委員から生徒の事前資料として、３月２９日までに作成

して提出したらどうかという御意見がありました。 

 

宮本政志委員 いいんじゃないすか。資料を２９日までにはということでした

が、１日でも、早ければ早いほど学校も助かるでしょうから、期日を決

められたんで、それではそれでいいと思います。この依頼はどうされま

すか。いつぐらいをめどに出されますか。 

 

中村議会事務局主査兼議事係長 今、委員会でコンセンサスというか、方向性

がきちんと決まったので、文章は事務局において、この内容を公文書に

きちんと整え直して、明日までには決裁を取って、中岡委員長名で議長

に対して、そして、議長名で教育長宛てに送ろうと思います。 
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中岡英二委員長 よろしくお願いします。 

 

森山喜久委員 資料については、委員長、副委員長と私が作成するということ

で、皆さん方に確認させていただきたいです。資料については最終的に

委員長に一任ということで、了解を得られたと思いますがよろしいでし

ょうか。 

 

中岡英二委員長 ３人でやりましょう。ほかに中学生を対象とした本会議傍聴

について何か御意見がありますか。 

 

宮本政志委員 決めるのは今日じゃなくていいと思うんですが、依頼文書の一

番下のその他に「アンケートの回答に御協力お願いします」とあります

よね。先ほど委員長が生徒へのアンケートの話がありましたが、恐らく

生徒会１３人の方だけじゃなく、学校で中継視聴された生徒も含めて、

アンケートを取られるんでしょうけど、その辺りについて。もし可能で

あれば、傍聴された生徒にこちらに来ていただいて、例えば、この委員

会室で、どうだったかということも含めて、意見の収集、今後の広報活

動に生かすための方策を考えていただきたいと思います。 

 

笹木慶之委員 もう一つは、委員長と副委員長にお願いしますが、今日はこの

事業の骨格を決めました。実施についてはやはり協議しないと動かない

と思うんです。だから電話じゃなしに、足を向けてもらって、しっかり

協議して、小さなことでもお知らせしとかんといけない。特に教育上の

問題ありますからね。だから、そこを一つお願いしたいと私思います。

よろしくお願いします。 

 

奥良秀委員 今回初めての事業ということで、これを教えられる中学３年生の

先生にもどう話を進められていかれたのかも聞き、これは継続してやる

事業なので、どういう感じで進めていけばいいかを吸い上げをしておい

たほうがいいんじゃないと思います。今回は中学３年生が対象なんです
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けど、先生におかれましても、市議会がどういうものかというアンケー

トをもし頂けるのであれば、参考資料になると思いますので、それも付

してお願いしたいと思います。 

 

中岡英二委員長 宮本委員から、アンケートの回答以外に委員会で直接御意見

を聞きたいということでした。笹木委員が言われたように、もう少し委

員長と副委員長で小まめに教育委員会と話を詰めていきたいと思います。

それと、先生に対しても、傍聴に関する生徒の御意見、御感想を頂けれ

ばと思いますのでその辺も含めて、取り組んでいきたいと思いますがよ

ろしいでしょうか。（「はい」と呼ぶ者あり）ほかになければ、暫時休

憩します。 

 

午後３時１２分休憩 

 

午後３時１７分再開 

 

（付議事項３・編集会議） 

 

午後４時２０分休憩 

 

午後４時２４分再開 

 

（付議事項４） 

 

中岡英二委員長 それでは委員会を再開します。付議事項４、その他について

何か御意見があればお聞きします。 

 

大井淳一朗委員 少し前に話がありました、一般質問の論点と回答のことでご

ざいます。出していない方がいらっしゃって、その方の取扱いをどうす

るかということが途中になっておりました。その後の経過を委員長か事
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務局からお願いします。 

 

中岡英二委員長 以前、一般質問の論点と回答を出していない議員がおられま

した。このたび、１２月の一般質問の論点と回答は委員長と委員の方で

要請して出されました。今は出ております。その以前に関してはどうす

るかは、ここで話し合っていきたいと思います。 

 

大井淳一朗委員 現在、議会基本条例では論点と回答については公開するとな

っております。これにつきましては、議員に提出義務を課す規定ぶりで

はないんですけども、お願いベースになると思います。私が一つ案を出

させていただくならば、今期が始まって１年半ぐらいですので、始まっ

てからの分を出していただくということを再度、委員長からその方にお

願いしていただければと思います。 

 

中岡英二委員長 １年半遡って出してもらえるよう、私から要望していきたい

と思いますが、皆さんよろしいでしょうか。（「はい」と呼ぶ者あり）

それではそのようにしていきます。ほかに何かありますか。（「なし」

と呼ぶ者あり）これで広報特別委員会を終わります。 

 

午後４時２７分 散会 

 

令和５年（2023 年）３月２３日 

              

   広報特別委員長  中 岡 英 二   


